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Информационное агентство «Ме-
теоновости» опубликовало ин-
формацию, что 3 июля в нашем 
городе был зафиксирован абсо-
лютный температурный минимум 
в июле +1,6 оС.
Однако, по данным сургутского ги-

дрометеорологического бюро, в тот 
день хоть и было на три градуса холод-
нее нормы, температура ниже отметки 
плюс 4 градуса по Цельсию не падала. 
Рекорд 1951 года, когда температур-
ная шкала опускалась до 3,5 градуса 
выше нуля, погода все же не побила.

Впрочем, климатических рекордов 
нынешним летом у нас в городе не за-
фиксировано вовсе. К счастью, лет-
няя погода даже близко не подошла к 
историческому минимуму июня 1963 

года - минус 3 градуса.
Как нам сообщила синоптик 

сургутского гидрометео-
рологического бюро Нина 
Деревенчук, как ни пара-
доксально звучит, в целом 
первый месяц лета оказался 
даже на полградуса теплее 
нормы. Хотя были ночи, когда 
отметка термометра оста-
навливалась на плюс двух 
градусах, погодные пока-
затели «спасли» несколько 
жарких денечков, когда солн-
це нагревало воздух до 31 
градуса тепла.

Что касается июля, то 
особо жаркой макушки лета 
ждать не приходится. По 
предварительным прогно-
зам, в нашем регионе ожи-
дается ночная температура 
в пределах 13-18 градусов 
тепла, дневная - от 22 до 27 
градусов со знаком плюс. 
Это немного выше сложив-
шейся для нашего климата 
нормы, но не настолько, что-
бы говорить о глобальном 
потеплении. По словам си-
ноптиков, июль ожидается 
мокрым. Его особенностью, 
вероятно, станут большое 
количество ливневых дож-
дей и гроз.

�В августе программа «Безопасный город» заработает в 
Сургуте в полном объеме, а количество выписанных штрафов 
кратно увеличится. Доставку писем нарушителям, оплату 
штрафов и обработку информации по денежным  поступле-
ниям будет осуществлять Почта России. (Югра-Информ).

�В Сургуте с 1 июня по 1 июля вступили в брак 436 пар. Намети-
лась тенденция увеличения возраста новобрачных: у женихов - 31 
год, у невест - 28 лет. Свадьбы, где молодожены едва пересту-
пили порог совершеннолетия, становятся настоящей редкостью. 
(NewsProm.ru).

Дождливая жара

Как сообщает пресс-служба губер-
натора Югры, этим летом на 88 про-
центов увеличилось число желающих 
активно отдохнуть в Югре. Интерес к 
природным паркам округа вырос на 
71 процент.
По итогам первого летнего месяца более 

51 тысячи туристов и экскурсантов побывали 
на территории Ханты-Мансийского автоном-
ного округа. Услугами туристических фирм 

Провести лето в Югре - это круто!
воспользовались свыше три тысяч человек. 

В 2009 году каталог «Проведите лето 
в Югре» включает предложения 92 пред-
приятий туриндустрии: экологические и 
культурно-познавательные туры, выход-
ного дня, семейные и детские программы, 
круизы и оздоровительные программы 
«Сибирские SPA», а также активный отдых 
с рыбалкой, походами, сплавами по рекам. 

Стоимость туров колеблется от 2 до 20 ты-
сяч рублей и выше. Наибольшей популяр-
ностью пользуются направления: Ханты-
Мансийск, Нижневартовск.

Напомним, в июле 2005 года между Пра-
вительством округа и Федеральным агент-
ством по туризму было подписано согла-
шение о взаимодействии в сфере туризма 
сроком на пять лет. По словам губернатора 

Югры Александра Филипенко, соглаше-
ние «является документом заинтересо-
ванных сторон, который свидетельствует 
об их желании совместно работать в дан-
ном направлении».

С каждым годом туристический поток в 
Югру увеличивается. По прогнозам спе-
циалистов, в этом летнем сезоне регио-
ну удастся сохранить набранные темпы.
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3 июля состоялось очеред-
ное, 34-е по счету заседание 
думы Югры. Несмотря на то 
что на календаре уже лето, 
депутатам фактически при-
шлось работать по новой над 
бюджетом региона. Причина 
того - значительный рост по-
ступлений налога на имуще-
ство организаций за первые 
пять месяцев 2009 года из-за 
увеличения налоговой базы 
целого ряда нефтедобываю-
щих компаний. 
Народные избранники внесли 

изменения в закон «О бюджете 
Ханты-Мансийского автономно-
го округа - Югры на 2009 год и на 
плановый период 2010 и 2011 го-
дов». По словам депутата Павла 
Завального, эти корректировки 
были ожидаемыми. По осталь-
ным видам налоговых источников, 
как-то: НДФЛ и налог на прибыль 
предприятий - корректировка по-
казателей бюджета так и не со-
стоялась.

Параметры утвержденного бю-
джета  изменились не так сильно, 
как хотелось бы: доходы бюджета 
Югры выросли всего на 3 млрд. 
586,7 млн. рублей, то есть на 5,1 
процента. С расходами вышло 
несколько лучше: рост соста-
вил всего 2,7 процента и замер 
на отметке в 2 млрд. 572,1 млн. 
рублей. Таким образом, доходы 
утверждены в сумме 74 млрд. 
441,8 млн. рублей, а расходы - 99 
млрд. 359,1 млн. рублей. Отрад-
но, что дефицит бюджета сокра-
тился на целый миллиард и 14 
млн. рублей. Теперь его объем 

Бюджетные радости
Доходы Югры начали расти

составляет 24 млрд. 917,2 млн. 
рублей.

Межбюджетные трансферты и 
федеральные поступления в виде 
субсидий - вот что радует в кри-
зис. Несмотря ни на что, их раз-
мер увеличился. Плановый пока-
затель соответственно вырос на 
21,3 процента. Объем перечисле-
ний составил 7,3 млрд. рублей.

Радоваться поправкам в бюд-
жет стоит в первую очередь ком-
мунальщикам и жильцам ветхих 
домов: расходы на ЖКХ в бюдже-
те значительно увеличены - почти 
на 944,1 млн. рублей. Только 588,8 
млн. из этой суммы будет потра-
чено на мероприятия по расселе-
нию аварийных домов. Структура 
поступлений также содержит в 
себе средства Фонда содействия 
реформированию жилищно-ком-
мунального хозяйства - 432,1 млн. 
рублей, а также 156,7 млн. рублей 
окружных средств на цели рефор-
мирования ЖКХ в порядке софи-
нансирования. К сожалению, на 
закупку техники и спецсредств для 
коммунальщиков федеральное 
правительство выделило Югре 
всего 108,2 млн. рублей.

Целевые программы также бы-
ли дополнены средствами. Общая 
сумма финансовых вливаний со-
ставила 132,7 млн. рублей. До-
полнительные средства получат 
программы развития малого и 
среднего предпринимательства, 
совершенствования и развития 
сети автомобильных дорог, об-
разования, физической культу-
ры и спорта, а также программа 
«Электронная Югра». Напомним, 
что именно эти программы ранее 

претерпели существенное уреза-
ние средств. Окружное здравоох-
ранение дополнительно получит 
в рамках реализации напроекта 
50,2 млн. рублей.

Почти 40 млн. рублей будет вы-
делено для увеличения фондов 
оплаты труда государственных и 
муниципальных учреждений, в ко-
торых уже функционирует новая 
система оплаты труда. Это стало 
хорошей новостью для работни-
ков образования, которые ранее 
критиковали инициативу по ре-
формированию структуры и прин-
ципов оплаты педагогов.

Больше всех радоваться в связи 
с корректировками бюджета нуж-
но коренным малочисленным на-
родам Югры. Принято решение о 
том, чтобы за бюджетные деньги 
оказывать им юридическую по-
мощь. Чтобы получить такую по-
мощь, ханты и манси должны будут 
всего лишь составить письменное 
заявление, предоставить паспорт, 
справку о среднедушевом доходе 
семьи или доходе одиноко прожи-
вающего гражданина, выданную 
органами социальной защиты на-
селения по месту жительства или 
месту пребывания. Кроме того, 
естественно потребуются дру-
гие документы, относящиеся уже 
непосредственно к тем обстоя-
тельствам, где требуется помощь 
юриста.

Гражданское общество и юриди-
ческая грамотность теперь будет 
культивироваться не только в горо-
дах Югры, но и на отдаленных стой-
бищах, в деревнях. Очень возмож-
но, что через десяток лет в каждой 
избе или чуме можно будет найти 
книги по законодательству, а также 
людей, которые начали разбирать-
ся в тонкостях буквы закона.

А как же быть со строитель-
ством важных объектов в Югры? 
На этот вопрос ответил предсе-
датель Думы Югры Василий Сон-
дыков. Он, выступая перед журна-
листами, отметил, что средства на 
строительство детсадов и жилья 
дополнительно будут направлены 
уже осенью этого года, если поя-
вится профицит.

- Мы с депутатами округа, а так-
же главами муниципальных обра-
зований, правительством и губер-
натором будем работать над тем, 
чтобы в нашем регионе вновь на-
чали строить жилье и соцобъекты, 
- пообещал Василий Сондыков. 

Два года назад  департамент 
имущественных и земельных 
отношений (ДИиЗО) города 
Сургута  начал в режиме «еди-
ное окно» принимать  доку-
менты от владельцев дачных 
участков для оформления в 
собственность земли. 
Если в первое время, как от-

мечает директор ДИиЗО Артур 
Азнауров, количество обращав-
шихся исчислялось десятками, то 

Две трети дач - приватизировано
теперь - сотнями. Сургутяне все 
больше торопятся  приватизиро-
вать свои кусочки земли.  Так, 
только за второй квартал текущего 
года было издано 256 распоряже-
ний о предоставлении в собствен-
ность садовых участков. В работе  
на сегодняшний день находится 
190 заявлений. 

В общей сложности к городу 
относится 80 дачных кооперати-

вов.  Это более 30 тысяч инди-
видуальных наделов. Как нам со-
общили в ДИиЗО, две трети дач  
уже находится  в собственности 
граждан.  При этом с начала 
«дачной амнистии» - 1 сентября 
2006 года, как нам удалось вы-
яснить, право собственности на 
земельные участки в регистра-
ционной палате оформили 2198 
граждан.

Смертельный «Ярославец»?
В минувшую субботу на Оби перевернулся катер «Яросла-
вец» с шестью пассажирами и тремя членами экипажа на 
борту. Судно возвращалось на базу после недельной теле-
радиоэкспедиции «Ямальская параллель» - журналисты 
ОГТРК «Ямал-Регион» собирали материалы о летней пути-
не и жизни рыбаков.
Около восьми вечера в 20 км от города Салехарда из-за внезап-

ных порывов шквального ветра «Ярославец» опрокинулся. Судно 
было оснащено всеми необходимыми спасательными средствами 
безопасности, находящимся на палубе людям удалось спастись. 
Рыбачивший неподалеку житель Лабытнанги Юрий Сибарев смог 
вытащить шестерых пострадавших.

Как нам сообщили в ОГТРК «Ямал-Регион», поиски заместите-
ля директора по национальным программам Нелли Лонгортовой, 
спецкора Натальи Костаниной и телеоператора Виктора Куртя-
мова пока не увенчались успехом. Работа спасательных групп 
осложняется погодными условиями, глубиной реки (23-27 ме-
тров) и сильными подводными течениями. Вчера из-за порывов 
ветра до 20 м/с спасательные работы приостановлены. Но со-
трудники телерадиокомпании не теряют надежду...

По факту затопления судна Тюменским межрайонным след-
ственным отделом Уральского следственного управления на 
транспорте Следственного комитета при прокуратуре РФ воз-
буждено уголовное дело по 3 ст. 263 УК РФ «Нарушение правил 
безопасности движения и эксплуатации водного транспорта, по-
влекшее по неосторожности смерть двух и более лиц». 

Наталья Быкова.

�В Сургуте появился речной трамвайчик. Теперь еже-
дневно  жители и гости города могут совершить  реч-
ную прогулку на теплоходе «Москва-36». Кроме еже-
дневных речных прогулок пароходство предлагает 
услуги теплохода «Самарово». (Накануне).

�Ханты-Мансийский НПФ в сложном для ин-
вестирования году в полном объеме сохранил 
пенсионные накопления. За год число дого-
воров об обязательном пенсионном страхо-
вании превысило 100 тысяч. (NewsProm.Ru).

�Губернатор Югры А. Филипенко провел заседание анти-
террористической комиссии, на котором, в частности, 
рассмотрен вопрос обеспечения защищенности объектов 
энергетики филиала «ФСК-ЕЭС» Магистральных электри-
ческий сетей Западной Сибири. (ПС губернатора Югры).

Обзор фондового рынка с 6 по 10 июля
Пятничная торговая сессия прошла без США. Там празд-
новали День независимости. А поскольку торгов не было, 
то и рынки не сильно сдвинулись за сессию, хотя на наших 
площадках волатильности было предостаточно.
Неделя прошла в попытке быков вернуть утраченные позиции, од-

нако их атака была отбита. Нефть продолжает корректироваться вниз 
и вскоре может остановиться на поддержке.

Азиатские рынки на утро понедельника разнонаправлены, лидером 
снижения является Япония. В понедельник по нашему рынку мож-
но ожидать очередной попытки медведей прорвать оборону быков, 
однако американские площадки достаточно плотно сидят на уровне 
поддержки, так что под вечер возможна контратака. В целом рынок 
продолжает лихорадить вблизи от локальных минимумов, так что в 
данное время работать лучше от уровней. Всем удачи в делах.

Тикер Цена 
открытия

Цена
закрытия

Максимум
недели 

Минимум
недели

Прирост
за неделю

Прирост 
за год

Индекс ММВБ 954,49 974,07 1014,61 945,3 1,45% 60,06%

Индекс РТС 955,26 950,24 987,02 937,61 -0,55% 47,45%

Банк ВТБ 0,0341 0,0363 0,0372 0,0335 5,83% 8,68%

Газпром 149,39 154,69 166,5 148,3 2,65% 43,23%

Лукойл 1360 1378 1461,12 1350 0,31% 42,78%

Норильский Никель 2748 2817 3013 2715 1,36% 40,85%

Роснефть 165,5 170,1 179,9 164,05 2,01% 53,38%

Сбербанк-об 39 38,54 41,3 36,6 -2,97% 67,57%

Сургутнефтегаз-об 21,2 21,48 22,49 21 0,66% 29,79%

Сургутнефтегаз-пр 8,95 8,62 9,23 8,48 -3,79% 41,80%

Татнефть 108,59 118 129,94 106,02 4,84% 113,57%

Уралсвязьинформ-об 0,407 0,423 0,441 0,407 2,42% 42,91%

Аналитический отдел ЗАО ИК «Гелеум».

Мест хватит всем
Демографическая яма 1990-х обеспечила сегодняшним 
абитуриентам льготные условия поступления в вуз.
Большего всего повезло «технарям». В этом году россий-

ские вузы смогут обеспечить бюджетными местами каждого, 
кто будет претендовать на специальность, связанную с точны-
ми науками. Тем же, кто решит посвятить себя гуманитарным 
профессиям, придется побороться за бесплатное обучение. 
Но конкурс, обещают чиновники от образования, будет не-
большой. 

- Количество мест в нашем округе существенно увеличено. 
Поэтому я всем выпускникам советую: если у вас есть желание 
учиться, не связывайтесь с платным образованием, для вас 
есть бюджетное место, особенно в технической сфере, - рас-
сказал Алексей Майоров, заместитель Председателя Пра-
вительства Югры.

Аэлита Ахмедова.
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«Горячая линия» 

            слушает...    

На «ГЛ» дежурила Аэлита Ахмедова.
Наш телефон 22-04-68 работает с 9 до 12 часов.
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После долгожданного рас-
пределения мест в муници-
пальные детские сады в этом 
году дошколятами не смогли 
стать более 10 тысяч детей 
- на них попросту не хватило 
мест. И многие молодые ро-
дители теперь ищут альтер-
нативные пути устройства 
малышей. Если бабушек-
пенсионерок и безработных 
сестер поблизости нет, су-
ществует всего два вариан-
та: частный детский сад или 
няня.

Разговоры о том, что негосудар-
ственные сады могли бы частично 
решить проблему дефицита мест, 
ведутся давно. Но дальше разго-
воров дело пока не продвигается. 
В Сургуте на сегодняшний день 
свыше пятидесяти коммерческих 
детсадов. Только называются они 
иначе. Это либо центры дневного 
пребывания детей, либо мини-
группы, которые организуют ин-
дивидуальные предприниматели.

Как нам сообщила и.о. дирек-
тора Управления дошкольных 
образовательных учреждений 
Сургута Ирина Мурашова, полу-
чить статус частного детского сада 
предприниматели не могут. Дело 
в том, что на федеральном уровне 
нет никаких законодательных ак-
тов, отдельно регламентирующих 
такой вид бизнеса. Чтобы стать 
легальным, частному дошкольному 
учреждению нужно пройти проце-
дуру лицензирования и соблюсти 
все нормы и правила СанПиНа. А 
выполнить все эти требования до-
вольно сложно. Можно придер-
живаться утвержденного режима, 
кормить детей по «правильному» 
меню, а вот как найти нормативные 
площади? Ведь только раздевалка 
должна быть не менее 20 кв.метров, 
а в игровой комнате на каждого ре-
бенка должно приходиться по 2-2,5 
кв.м. Плюс собственная прогулоч-
ная зона из расчета не менее 7,2 
«квадрата» на ребенка ясельного 
возраста и не менее девяти - на 
старшего дошкольника. 

Большие проблемы маленьких людей
В Сургуте есть примеры, когда 

мини-группы располагаются в по-
мещениях, арендованных в здани-
ях бывших детских садов, но даже 
там не все гладко. В СанПиНе 
прописано все до мелочей: какая 
мебель и каких размеров долж-
на использоваться, какое должно 
быть покрытие стен и потолков, 
какой высоты перила у лестниц и 
прочее. И именно эти нормы ока-
зываются основной преградой на 
пути развития негосударствен-
ного дошкольного образования. 
Есть еще требования Роспотреб-
надзора, ОГПН... И нет ни одной 
контролирующей организации, ко-
торая была бы правомочна в пол-
ной мере проверить деятельность 
частных садов. 

По словам Ирины Мурашовой, 
с пятью владельцами таких дет-
садов управление ДОУ сотруд-
ничает: оказывает консультатив-
ную помощь, помогает составить 
меню, информирует о городских 
мероприятиях, организуемых для 
дошкольников. Остальные пред-
приниматели пока сами по себе. 
Возможно, причина в том, что вла-
дельцы многих садов во главу угла 
ставят исключительно получение 
прибыли. 

В конце июня Госдума приняла 
в окончательном чтении долго-
жданный закон о компенсации 
части платы, которую родители 
вносят за содержание детей не 
только в государственных, но и в 
частных дошкольных учреждени-
ях. Правда, если в муниципаль-
ных ДОУ размер компенсации 
зависит от фактической суммы 
родительской платы, то в частных 
детсадах - от «среднего размера 
родительской платы за содержа-
ние ребенка в аналогичных госу-
дарственных и муниципальных 
образовательных учреждениях 
региона». Если в муниципальном 
детсаду месячная оплата 3000, 
а в частном, предположим, 9000 
рублей, то сумма компенсации на 
второго ребенка в обоих случаях 
будет полторы тысячи рублей в 
месяц. Но даже такое возмеще-
ние затрат было бы не лишним 

для родителей. Если бы не одно 
«но». Чтобы часть платы за со-
держание ребенка в частном об-
разовательном учреждении ком-
пенсировалась государством, в 
нем должна реализовываться 
основная общеобразовательная 
программа дошкольного обра-
зования. Как нам удалось узнать, 
в Сургуте есть только одно такое 
заведение.

Законодатели собираются пой-
ти и дальше в деле поддержания 
частных детсадов. Следующим 
шагом в этом направлении, по их 
мнению, должно стать освобож-
дение негосударственных обра-
зовательных детских учреждений 
от налогов.

Правительство Югры также 
решило поддержать тех, кто 
хочет открыть мини-детсад, по-
могая за счет средств Фонда 
по развитию малого бизнеса. В 
течение ближайших недель Пра-
вительством округа планиру-
ется выпустить распоряжение, 
регламентирующее подобные 
вопросы. Как надеются окруж-
ные власти, после этого разви-
тие частных детских садов будет 
стремительным. 

Могут ли благие намерения за-
конодателей всех уровней, без вы-
работки конкретных требований 
к подобного рода детским учреж-
дениям и внесения соответствую-
щих изменений в федеральное 
законодательство, кардинально 
изменить ситуацию? Сомнитель-
но. Хотя губернатор Югры поручил 
членам правительства совместно 
с муниципалитетами разработать 
схему легализации и поддержки 
частных дошкольных учреждений, 
в настоящий момент на феде-
ральном уровне нигде не пропи-
сано даже определение, что есть 
частное ДОУ. Потому и получает-
ся, что каждый владелец трактует 
это понятие, исходя из своих лич-
ных соображений. А заложниками 
ситуации в конечном итоге стано-
вятся дети.

О том, как работают сургутские 
мини-сады, - в следующем номе-
ре «СТ».

За «ничейное» ответят экологи 
- По адресу: ул. Нефтяников, 10/1, между до-

мом и магазином «Продукты», что на базе «Одежда», - есть, види-
мо, спорная территория. Там у лавочек никогда не убирают мусор, 
хотя территорию у дома и магазина всегда чистят. На чьем балан-
се этот участок и кто отвечает за это безобразие? 

Управляющие организации, обслуживающие жилищный фонд, 
ответственны за санитарное состояние придомовых территорий, 
границы которых определены комиссией по комплексному меже-
ванию застроенных микрорайонов города и утверждены поста-
новлениями Администрации города. 

Придомовая территория жилого дома № 10/1 по ул. Нефтяни-
ков содержится управляющей организацией ООО «УК ДЕЗ ЦЖР» 
и находится в удовлетворительном состоянии. Территория между 
жилым домом и магазином неоднократно очищалась от мусора 
сотрудниками ООО «УК ДЕЗ ЦЖР» во время субботников. 

В соответствии с проектом межевания жилой части квартала 
3 земельный участок под пешеходную связь улиц Нефтяников и 
Григория Кукуевицкого отнесен к землям общего пользования. 
Поэтому предоставление на этот земельный участок не оформ-
ляется. 

По факту захламления бытовым мусором прилегающей тер-
ритории ваше обращение было передано в комитет по природо-
пользованию и экологии администрации города Сургута. 

Такой ответ мы получили в департаменте городского хозяй-
ства.   

Нарушителей спокойствия накажут 
- Рядом с нашим домом припарковано очень много машин, от 

которых стоит постоянный шум и гам. А я пенсионер, не могу жить 
в постоянном дискомфорте. Куда пожаловаться по этому поводу?

Ответ подготовлен отделом по организации работы адми-
нистративной комиссии администрации города Сургута:

- В случае, если эксплуатация автомобилей либо автомобиль-
ная сигнализация нарушают покой граждан в период времени с 
23.00 до 06.00 часов, владельцы транспортных средств могут 
быть привлечены к административной ответственности по части 1 
статьи 9 Закона ХМАО «Об административных правонарушениях». 
Протоколы об административных правонарушениях, предусмо-
тренных частью 1 ст. 9 данного закона, составляют должностные 
лица милиции общественной безопасности. Следовательно, с 
заявлением о нарушении покоя граждан необходимо обращать-
ся в УВД по г. Сургуту либо в городской отдел милиции по месту 
жительства. По результатам проверки сообщения виновные лица 
будут привлечены к административной ответственности в соот-
ветствии с законом.

Долг процентами красен 
- Семь лет назад оформил кредитную карту, из-за серьезных 

финансовых трудностей вовремя не смог отдать деньги. Банк че-
рез суд обязал выплатить всю сумму в недельный срок. Я опла-
тил вовремя, получил справку, о чем получил соответствующую 
справку. Через два года после этой истории мне позвонили из 
банка и потребовали выплатить проценты с той суммы. Право-
мерно ли это?  

В одной из юридических контор города ответили, что если 
договором предусмотрено взыскание процентов, то действия 
банка правомерны. 

Обследование по-московски 
- Очень нужен адрес диагностического центра в Москве, где 

можно было бы пройти полное медицинское обследование в 
стационаре. Несколько раз диагностировали нас всевозможной 
аппаратурой, только толку нет - каждый раз ставили разные диа-
гнозы.

В Москве свои услуги предлагают множество диагностических 
центров - и коммерческих, и муниципальных. Одни из наиболее 
крупных стационаров - Центральная поликлиника на базе медико-
хирургического центра им. Н.И. Пирогова (Китайгородский про-
езд, дом 7, тел.: (495) 621-1009, 621-0925) и Центр эндохирургии 
и литотрипсии (шоссе Энтузиастов, д. 62, тел. 788-33-88).

Строится, конечно, но мало
- Строится ли в Сургуте жилье для сдачи в найм? Если да, то 

сколько таких домов/квартир ежегодно сдается муниципалите-
том?

Ответ подготовлен департаментом архитектуры и градо-
строительства администрации города:

- В 2006-2008 г.г. было введено в эксплуатацию 110 жилых по-
мещений общей площадью 6150,5 кв. метров для предоставления 
по договорам социального найма. В 2009 году планируется ввод 
еще 120 квартир площадью 9000,74 кв. метров.

�В Югре ветхий и аварийный жилфонд составляет 
1,9 млн кв. м, или 6,9% всего жилфонда округа. В 
адресную программу по его сносу включено 59 до-
мов в восьми муниципалитетах. (Югра-Информ).

�Завтра на территории Югры пройдет День семьи, 
любви и верности. Тридцати лучшим семьям из 13 
мунобразований Югры достанется общественная 
награда «За любовь и верность». (Югра-Информ).

�В конце июня в с. Селиярово Ханты-Мансийского 
района прошел окружной фестиваль «Поет село род-
ное», во время которого состоялись съемки программы 
«Играй, гармонь!». Лучших гармонистов округа югорча-
не увидят по Первому каналу осенью. (Радио «Югра»).
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Американский президент Фран-
клин Делано Рузвельт во вре-
мена борьбы с последствиями 
великой  депрессии в США из-
дал огромное количество зако-
нодательных актов. Фактически 
нормативно-правовая база у 
американцев за какие-то 5 лет 
выросла почти на треть. Нынеш-
ний кризис также заставил весь 
мир искать выходы, в том числе 
и в законодательстве.

Югра не исключение. Сегодня 
можно уже говорить о том, что 
необходимая законодательная 
база для устранения последствий 
кризиса в автономном округе 
готова. Правительство Югры про-
вело совещание рабочей группы 
по вопросам оздоровления фи-
нансового рынка, минимизации 
последствий для региональной 
экономики. Кроме губернатора 
Югры Александра Филипенко, 
в нем участвовали заместите-
ли председателя правительства 
автономного округа, главы муни-
ципальных образований. К ним 
присоединились руководители 
ключевых предприятий, работаю-
щих в Югре.  

Курс на стабилизацию 
В своем обращении к участникам 

совещания Александр Филипенко 
рассказал об итогах Петербург-
ского международного экономи-
ческого форума, который прошел 
4-6 июня 2009 года. По словам 
губернатора, форум привлекает 
пристальное внимание как россий-
ского, так и мирового сообщества 
бизнесменов - растет авторитет 
этого мероприятия в мире. Губер-
натор подчеркнул, что в последние 
месяцы обозначились тенденции, 
свидетельствующие о позитивных 
переменах.  

Между тем, по мнению Алексан-
дра Филипенко, делать какие-либо 
выводы преждевременно. По его 
словам, изменения не настолько 
устойчивые и сопровождаются со-
бытиями не очень приятными, на-
пример, продолжается спад эконо-
мики в ряде отраслей, что, в свою 
очередь, снижает покупательскую 
способность населения.  Губер-
натора Югры беспокоит прежде 
всего состояние взаиморасчетов в 
реальном секторе экономики. 

Он считает, что деятельность 
финансово-кредитных учрежде-
ний, которые с большой опаской 
участвуют в кредитовании реаль-
ного сектора экономики, неэф-
фективна. Это к тому же сопрово-
ждается повышением и без того 

Позитивные изменения могут 
быть обманчивы

В Югре готова законодательная база для устранения 
последствий кризиса

очень высоких процентных ставок. 
- Центральный банк Российской 

Федерации уже трижды пересма-
тривал ставку рефинансирования в 
сторону понижения. Если процесс 
приобретет устойчивость, тогда 
можно будет говорить о создании 
реальных условий для активизации 
экономики в целом, потому что 
она, с одной стороны, задыхается 
в отсутствии необходимых финан-
совых ресурсов, с другой - сдержи-
вает развитие и функционирование 
производств, - заявил Александр 
Филипенко.  

Как и президент России Дмитрий 
Медведев, Александр Филипенко 
полагает, что нынешний глобаль-
ный кризис невозможно победить 
одному, даже самому крупному и 
сильному государству. Таким стра-
нам, как США и Великобритания, 
также нужна скоординированная и 
согласованная с другими странами 
политика. Россия также нуждается 
в ней. 

- Состояние, в котором сегодня 
находится российская экономика, 
не назовешь благополучным, хотя 
своевременные меры, принятые 
мировым сообществом, позволили 
смягчить кризис и его последствия, 
сохранить финансово-кредитную 
систему функционирующей.  Кри-
зис - это своеобразный тест на 
выживание, испытание, которое 
добавит всем умения и решимости 
менять ситуацию с точки зрения 
структуры экономики и расши-
рения интеллектуальной сферы 
услуг, являющейся базой для ее 
изменения. Необходимо повы-
шать эффективность принимаемых 
мер, более динамично, точечно и 
персонифицированно подходить 
к отраслям экономики, продолжать 
работу, - процитировал выступле-
ние президента России Дмитрия 
Медведева губернатор Югры.  

Никому не расслабляться 
Позитивные изменения в эконо-

мике могут быть обманчивы. В этом 
уверен губернатор Югры. Он при-
звал всех членов правительства, 
крупный бизнес не расслабляться 
и ответственно относиться к каж-
дому шагу в сторону борьбы с по-
следствиями кризиса. Обращаясь 
к представителям местной власти, 
губернатор призвал их добавить 
эффективности и динамизма в 
работе. 

Александр Филипенко отметил, 
что количество безработных со-
кращается слишком медленно, 
несмотря на то, что рынок труда не 
обделен вакансиями. Он поставил 
в вину работодателям то, что они 
слабо работают в плане перепод-
готовки кадров, мало предлагают 

людям возможностей сохранить 
работу на предприятии в других 
должностях. Чиновникам губерна-
тор предложил анализировать ре-
зультаты переподготовки кадров, 
работы, которую проводят местные 
органы власти. 

- С начала нашей борьбы за эту 
самозанятость аж десять человек 
обрели работу. Значит, этим никто 
вплотную не занимается. Только 
десять человек начали трудиться 
в сельском хозяйстве. Считаю, что 
в деревнях при нашей финансовой 
поддержке уже давно должны за-
быть, что такое безработица. Нет 
законных оснований для заявлений 
о безработице среди абориге-
нов - у многих родовые угодья, а 
это прекрасная возможность для 
занятий традиционными видами 
промыслов, - напомнил всем гу-
бернатор.

Отрезвляющими звучали слова 
губернатора о несвоевремен-
ной выплате заработной платы. 
Отдельные руководители пред-
приятий просто подставляют этим 
окружные власти, хотя деньги на 
зарплату у бизнесменов есть. 

- Никуда не исчезла латентная 
задолженность, которую неко-
торые руководители называют 
текущей. Всем следует придер-
живаться принципов социального 
партнерства и не забывать об 
ответственности перед населе-
нием, - напомнил губернатор 
бизнесменам.

Сразу по окончании выступления 
губернатора всем присутствовав-
шим пришлось озвучить конкрет-
ные меры по улучшению работы 
антикризисных штабов, мнения о 
порядке предоставления господ-
держки предприятиям, создании 
постоянных рабочих мест.  

Поддержку - реальному сектору 
Зампредседателя Прави-

тельства Югры Виктор Бец не 
стал медлить и рассказал о на-
стоящей ситуации и перспективах 
региональной экономики, а также 
тех мерах, которые направлены 
прежде всего на оздоровление 
финансового сектора. По словам 
Беца, резкое падение цен на нефть 
оказало более серьезное влия-
ние на социально-экономическое 
развитие региона, чем предпола-
галось раньше. Виктор Бец пред-
ложил поддержать предприятия 
реального сектора экономики. 

Да, в автономном округе реали-
зуется программа антикризисных 
мер. Но объем финансирования на 
этот год составил всего 28 млрд. 
рублей. Всем хочется большего, 
но на сегодняшний день это не-
возможно. 

- Уточнен окружной бюджет. С 
целью сохранения доходной части 
значительно сокращены расходы 
региональных целевых программ, 
текущие расходы на обеспечение 
деятельности органов государ-
ственной власти. Кроме того, 
принято решение о сокращении 
расходов капитального характера, 
в том числе из перечня строек ис-
ключены новые объекты, - пояснил 
Виктор Бец, говоря о том, что воз-
можные ресурсы уже исчерпаны. 

Первый зампредседателя 
Правительства Югры по во-
просам социальной политики 
Наталья Западнова рассказала 
об инновационных механизмах в 
социальном партнерстве.

- В Ханты-Мансийском авто-
номном округе-Югре приняты 
234 нормативно-правовых акта, 
направленные на развитие пар-
тнерских отношений. В рамках 
реализации 46 соглашений о со-
циальном взаимодействии в про-
шлом году от спонсоров на про-
ведение культурных, спортивных 
и научных мероприятий поступило 
более 180 миллионов рублей, на 
долевое строительство объектов 
социальной сферы - более 3200 
млн. рублей. 

На территории автономного 
округа зарегистрированы более 42 

тыс. предприятий, при этом из них 
всего 2 тыс. имеют коллективные 
договоры. Из числа бюджетных 
имеют колдоговоры 2720 учреж-
дений. Одной из основных про-
блем является охват коллективным 
трудовым регулированием пред-
приятий промышленности. Он со-
ставляет всего 10 процентов, в то 
время как в бюджетной сфере этот 
показатель равен 83 процентам, - 
сказала Наталья Западнова.

- В автономном округе под-
готовлена достаточно большая 
нормативная база для того, чтобы 
попытаться максимально купиро-
вать последствия кризисных яв-
лений, но главы муниципалитетов, 
руководители компаний и другие 
пользуются ею очень плохо, - сде-
лал вывод губернатор Югры. 

Более детально на совещании 
обсуждалось участие директоров 
предприятий в реализации трехсто-
роннего соглашения о социальном 
партнерстве, которое было заклю-
чено органами государственной 
власти, объединением работода-
телей и профсоюзами Югры. Итог 
совещания был однозначным: 
управленческие механизмы и реше-
ния для преодоления последствий 
кризиса в Югре имеются, и необхо-
димо в короткий срок заставить их 
работать эффективно. 

�149 государственных жилищных сертификатов на 209, 2 млн 
рублей выданы в Югре в этом году. Сертификаты получили черно-
быльцы, вынужденные переселенцы, военные, уволенные в запас, 
и другие категории граждан. (ТЛ).

�В пришкольные лагеря в Югре теперь прини-
мают и вчерашних дошколят. Условие - ребенок 
должен быть официально зачислен в это учебное 
заведение и ему исполнилось 6 с половиной лет. 
(Югра-Информ).

�Вчера АК «Уральские авиалинии» ввела новое направление 
Ханты-Мансийск-Сочи через Москву, заключив договор с а/п До-
модедово по обслуживанию транзитных пассажиров. Величина 
трансферных тарифов установлена на уровне тарифов на прямой 
рейс. (Югра-Информ).
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Бизнес
Полина Белка

Финансы
Аналитический отдел ИК 
«Гелеум»

Андрей Петрухин: «Без обеда и 
передвигаться только бегом» 

В последнее время, читая в 
СМИ о состоянии малого и 
среднего бизнеса, пережива-
ешь когнитивный диссонанс. 
Проще говоря – очень уж оза-
дачивает противоречивость 
сведений о положении пред-
принимателей. С одной сторо-
ны, пресса трубит о громадных 
объемах господдержки. С дру-
гой  - рассказывает, притом 
ежедневно, как бизнес загиба-
ется. О том, что в действитель-
ности происходит, расскажет 
сургутский предприниматель 
Андрей Петрухин.

- Андрей, главные проблемы, 
с которыми столкнулся малый и средний бизнес сейчас, - 
это?..

- Основных проблем здесь две: снижение количества заказов и 
спроса на услуги и рост стоимости кредитов.

- За счет каких ресурсов возможна выживаемость бизнеса 
сейчас? Можно ли рассчитывать на власть?

- На власть можно… Но на себя – лучше.
- Согласны ли с утверждением, что кризис открывает новые 

возможности и очищает рынок от слабых игроков?
- Вопрос спорный. Например, крупные строительные компании с 

большой долговой нагрузкой! Как профессионалы в строительстве 
они очень сильны. Но падение спроса на жилье, сокращение ипо-
течных программ и существенная долговая нагрузка перед банками 
может привести такие компании к банкротству. Это положительным 
не назовешь!

Некоторые сравнивают кризис с лекарством. А ведь лекарством  
«одно лечим - другое калечим» не назовешь.

- Власти утвердили поддержку в виде микрокредитов всем, 
кто хочет сейчас затевать свое дело. Насколько это будет ре-
альным и эффективным, на ваш взгляд?

- Такие шаги я считаю в большей части декларационными. По-
смотрим на этот вопрос с точки зрения здравого смысла. Сколько 
всего прямых денег предусмотрено на эти цели и что реально можно 
сделать на них? Сколько времени потратят депутаты и чиновники на 
обсуждение, принятие и реализацию этих программ? Сколько стоит 
это время с учетом того, что чиновникам эту работу нужно оплачивать, 
содержать для них соответствующую инфраструктуру (начиная от 
уборки помещений и заканчивая оплатой ЖКУ)? Список можно долго 
продолжать, но в итоге должны появиться некоторые ориентиро-
вочные цифры по стоимости этого проекта. Затем целесообразно 
сравнить предполагаемые результаты, а именно - количество пред-
полагаемых новых рабочих мест и цену достижения этих результатов. 
Кто-нибудь такую работу проделал? По-моему, нет. Я считаю, можно 
более простыми методами препятствовать сокращению рабочих 
мест. Например, сохранить, а при возможности увеличить объем 
государственных и муниципальных заказов для бизнеса.

- Какие шаги могла бы предпринять власть, чтобы реально 
помочь бизнесу (кроме как снизить налоги)? Может ли как-то 
включиться в это дело и местная, сургутская власть? Или по-
мощи нужно ждать только от федералов?

- Сейчас целесообразно заниматься проблемами тех, кто дает 
работу малому бизнесу. Источники заказов для бизнеса - крупные 
корпорации, государство и граждане. Об их благополучии и нужно 
думать в первую очередь.

Налоги снижать можно, но сейчас для малого и среднего бизнеса 
гораздо важнее иметь портфель заказов. И тут хорошим примером 
могут служить действия сургутской власти. Недавно на встречу в 
Сургутской ТПП пригласили главу города Александра Сидорова. 
Он рассказал, что город сделал для поддержки малого и среднего 
бизнеса. И, доложу вам, стало очевидно, что и работа проведена 
серьезная, и результаты существенные достигнуты. Например, 
принятое решение о приоритетном праве выкупа арендуемого муни-
ципального имущества. Снижение ряда налоговых коэффициентов. 
Добилась администрация и сохранения существенной части финан-
сирования инфраструктурных проектов. А все это в конечном итоге 
приводит к сохранению рабочих мест. На той же встрече обсудили 
изменения арендной ставки за землю, и этот вопрос на сегодняшний 
день (насколько я знаю) решен. Вот достойный пример действий для 
власти любого уровня.

А что касается моих соображений: чиновникам надо объявить «сто 
дней великого труда» - такой опыт есть в Китае при строительстве круп-
ных объектов. Заключается он в том, что рабочий день увеличивается 
до 12-14 часов, специального перерыва на обед нет, от одного рабоче-
го места к другому передвигаться можно только бегом. Вот тогда, как 
говорит Владимир Познер, у нас и настанут другие времена.

В самые первые минуты минув-
шего вторника котировки нефти 
марки Brent (смесь продукции 
североморских месторожде-
ний) со страшной скоростью 
полетели ввысь. За ними увяза-
лась WTIC (смесь легких сортов 
из западного Техаса). Результат 
трехчасового полета был от-
нюдь не рекордным. Каких-то 
3,5 процента. Видали и больше 
– причем за меньший срок.

Самое волнительное здесь то, 
что никаких видимых причин для 
столь возмутительного поведения 
«черного золота» не было. Если 
нет видимых оснований, следует 
поискать невидимые.

Можете проверить в свежих 
архивах СМИ – следы буйной 
фантазии экспертов и аналитиков, 
обозревателей и комментаторов 
остаются в Истории. Во вторник 
пишущая и говорящая братия не 
преминула перебрать все воз-
можные и невозможные причины 
скачка котировок. Стандартный 
и набивший оскомину набор так 
называемых «фундаменталистов» 
– ожидания снижения запасов 
в США, надежды на ослабление 
рецессии и вера в то, что спрос, 
в конце концов, догонит пред-
ложение. 

А теперь – факты. «Резкий взлет 
стоимости нефти во вторник, до 
максимума в этом году, был вы-
зван мошенническими действия-
ми брокера, который выставил 
заявку огромного объема на по-
купку марки Brent, что принесло 
его компании потери почти на $10 
млн», – пишет The Financial Times. 
PVM Oil Associates, крупнейший в 
мире нефтяной брокер на внебир-
жевом рынке, объявил, что он стал 
«жертвой несанкционированной 
торговли». «Объемы торговли 
мгновенно выросли», - сообщил 
старший трейдер одной из нью-
йоркских компаний. За этот час 
они превысили 16 млн. баррелей, 
что вдвое превосходит дневную до-
бычу нефти Саудовской Аравией. 
Обычно в данный период торгов 
оборот на рынке составляет около 
500 тыс. баррелей. По заявлениям 
трейдеров, действия брокера объ-
ясняют, по крайней мере, половину 
из необычно высокого объема 
сделок. Остальная часть обуслов-
лена действиями игроков, которые 
стали играть на взлете цен.

А теперь – комментарии к си-
туации. Трейдеры явно хитрят и 
недоговаривают. Действия броке-
ра PVM Oil Associates объясняют, 
скорее всего, менее четверти 
оборотов. Столько же, похоже, 
привнесли взбудораженные нео-
жиданной оказией нефтяные быки. 
Все остальное, как ни странно, 
добавили ни в чем неповинные 
медведи. Первый же могучий удар 

Об общественной пользе экспертов, 
или Откуда выпрыгивают тенденции

незадачливого брокера угодил 
в зону размещения их защитных 
приостановок. Срабатывание стоп-
приказов пробудило к активности 
дотоле приунывших быков (1) 
и довезло цены до следующей 
аналогичной зоны (2). Людям, 
непосредственно торгующим на 
рынках, а не разглагольствующим 
на смежные темы, подобные ситуа-
ции хорошо знакомы. Они описаны 
во всех приличных учебниках (1) и 
не так уж редки в жизни (2). 

19 октября 2000 года котировки 
привилегированных акций РАО 
ЕЭС  тоже со страшной скоростью 
полетели ввысь. За несколько 
десятков СЕКУНД, стартовав на 
приблизительно 1.35, они достигли 
точнехонько 3.25. Заморским дель-
цам такое и не снилось! Жалкие, 
ничтожные спекулянты! То ли дело 
российские инвесторы! По всем 
околофинансовым тогда форумам 
прокатился закономерный во-
прос: «Что это было?». Трейдеры 
гадали, что ДЕЛАТЬ в сложившейся 
ситуации. Эксперты и аналитики, 
обозреватели и комментаторы 
развернули лихорадочную УМО-
ЗРИТЕЛЬНУЮ деятельность. Поиск 
истины внутри собственного се-
рого вещества, как это чаще всего 
и бывает, оказался бесплодным. 
Кроме затуманивания своих соб-
ственных и чужих голов он ничего 
и никому не дал. 

Так что же это было? А ничего 
особенного. Трейдер одной из ве-
дущих инвестиционных компаний 
России ошибся при выставлении 
заявки. Вместо того чтобы от-
править ордер на покупку ОБЫК-
НОВЕННЫХ акций РАО ЕЭС, он 
запустил в действие упомянутую 
цепную реакцию в ПРИВИЛЕГИ-
РОВАННЫХ акциях. РАО ЕЭС и РАО 
ЕЭС-п – ошибиться нетрудно. Все 
прошло бы тихо-мирно. Но оборот 
по обыкновенным акциям усопшей 
компании был многократно выше. 
Поэтому объем злокозненного 
ордера оказался сопоставимым 

с дневным. Одной-единственной 
заявкой – и активированными стоп-
приказами – лихой рыночный ска-
кун в считанные секунды снес ВСЕ 
предложение. До конца географии. 
В котировальных стаканах в стол-
бике «Продажа» некоторое время 
ВООБЩЕ ничего не было! 

Через несколько минут все вер-
нулось на круги своя. Вы только 
представьте себе! Злополучного 
трейдера даже с работы не вы-
гнали. Напротив, ему заявили, что 
он – без всяких бонусов и премий 
– будет отрабатывать причиненные 
убытки до последней копеечки. 
Скорее всего, нечто аналогичное 
случилось и в PVM Oil Associates. 
Ошибка в действиях на рынке и 
мошенничество – две большие 
разницы. Тот, кто имеет опыт ФАК-
ТИЧЕСКОЙ торговли, знает, что 
написать лишний ноль (а то и два) 
в заявке – пара пустяков. Впрочем, 
следите за сообщениями в СМИ. 

Тем временем рецессия в США 
– ведущем потребителе нефти в 
мире – углубляется. Поскольку 
главный рынок сбыта вянет на 
глазах, замедляется рост или 
развивается спад в экспортно-
ориентированных странах. Пред-
ложение несколько месяцев 
устойчиво превышает спрос – 
тенденция остается прежней. 
Представители ОРЕС ныне за-
являют, что и по 60 – 65 им нефть 
хороша. Еще бы! Многие по 8 – 10 
помнят! А рентабельность у них 
будет даже при 15 – 20. Кстати, 
квоты они превышали, превы-
шают и будут превышать. Кстати, 
Ирак – один из мощнейших членов 
ОРЕС – намерен на ДЕСЯТКИ про-
центов поднять производство в 
ближайшие годы. А то, что трубы 
взрывают периодически, – так их 
и чинят незамедлительно. Учиты-
вайте вышесказанное, когда перед 
вами будет блистать показным 
красноречием и громыхать замыс-
ловатыми терминами очередной 
аналитический вития.  

�Госдума поправила закон «О государственной тайне», который 
наделяет главу государства полномочиями по утверждению переч-
ня должностей, при замещении которых должностные лица будут 
автоматически считаться допущенными к гостайне. (ТЛ).

�В Пыть-Яхе открылся кабинет психологической помощи. 
Прием граждан ведет семейный психотерапевт. Он помо-
гает решать возникающие жизненные проблемы. Кабинет 
работает на базе поликлиники. Врачи чаще всего в нынешних 
условиях дают совет не замыкаться в себе. (ТРК «Югра»).

�Как провести лето дома - такова тема конкурса, объ-
явленного для детей окружным комитетом по туризму. 
Конкурсная комиссия ждет работы в виде рассказов 
или рисунков до 15 сентября. Итоги жюри подведет в 
международный день туризма. (ТРК «Югра»).
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Уважаемая редакция!
Хочу обратиться лично к кор-

респонденту Игорю Бурмасову. 
Прочитала ваше мнение «Кто 
«кореннее»?» Сначала я испытала 
шок, затем боль почти физиче-
скую, как будто меня по щекам 
отхлестали ни за что!

Кто же нанес такую обиду Иго-
рю Бурмасову, что он так неува-
жительно, более того, пренебре-
жительно отозвался о потомках 
основателей Сургута, о которых 
мэр Сургута Александр Сидоров 
в своем обращении к сургутянам 
накануне 415-летия города ска-
зал: «… Мы можем только пред-
ставить себе смелость и пред-
приимчивость горстки людей, 
прошедших тысячи километров 
по сибирским рекам. Какого 
неимоверного труда стоило 
вручную построить за короткое 
лето деревянную крепость – Сур-
гутский острог. Только сильные 
духом, отважные, не боящиеся 
тяжелого труда и невзгод люди 
могли сделать это…».

Читать противно. Ранили в самое сердце
Несомненно, «некоренные» 

сургутяне, те, что приехали осва-
ивать нефтегазоносную провин-
цию, многое сделали для Сургу-
та. Прославили его Салманов,  
Солохин, Богданов, Важенин, 
Панасевич, Левицкий и многие 
другие.

Но зачем же так унижать «ко-
ренные» фамилии? Знаете ли Вы, 
Игорь Бурмасов, что «коренные» 
из-за «нефтяной эры» лишились 
своих собственных домов, хозяй-
ства, коров, огородов. На месте 
моего дома, в котором выросло 
не одно поколение, сейчас стоит 
СурГУ. Оставили бы село Сургут 
на его исконном месте, все равно 
город на болотах строили! Вы ду-
маете, нам нравится жить в мно-
гоквартирном доме с грязным 
подъездом, неблагоустроенным 
двором, соседями – шумными 
и пьяными, выбрасывающими 
мусор, окурки из окна на газон? 
А во что приезжие превратили 
тайгу? В помойку, где под каждым 
кустом кучи бутылок и мусора. 

«Коренные» бережно относились 
к природе, лесу, реке. Никто ни-
когда нигде не мусорил! Это был 
негласный закон - бережно от-
носиться к природе! А сейчас мы 
организуем акцию «Спасти и со-
хранить». Сначала все уничтожи-
ли, загадили, а теперь спасаете 
на словах, а не на деле!!!

Из воспоминаний В.А.  По-
лянского, ветерана авиации, 
начальника летно-технического 
комплекса авиакомпании «Кол-
авиа»: «Я приехал в Сургут еще до 
начала нефтяной эпопеи. Нефть, 
конечно, двинула Сургут в заоб-
лачные высоты, но до цивилиза-
ции здесь был райский уголок. 
Чисто, зелень кругом, все росло 
в огородах. Чистота и опрятность 
дворов, порядок на улицах – каж-
дый хозяин убирал свой уголок. 
Да и мусор-то был невелик: сено 
да опилки от дров. Ничто ни у 
кого не пропадало, не было во-
ровства, даже замков на дверях 
не было. Люди доверяли друг 
другу. Почему народу в таком 

волшебном крае жило совсем 
мало, может, из-за комаров?

Сургутяне – народ открытый, 
доброжелательный. Идешь по 
улице (в форме летчика) - хо-
зяева приглашают, угощают ша-
нежкой с брусникой, осетриной, 
муксуном. Потом, когда народ 
стал в Сургут толпами ехать со 
всех концов Советского Союза, 
этого сибирского простодушия 
стало меньше, да и народ-то вся-
кий повалил: кто за романтикой, а 
кто и за длинным рублем…». 

Негоже корреспонденту ста-
рейшей сургутской газеты страв-
ливать людей, разжигать рознь, 
делить их на «коренных» и «пона-
ехали», создавать напряженную 
социальную обстановку. Сургут  
–  город многонациональный и 
толерантный. По-моему, пресса 
должна объединять людей, а не 
создавать общественное напря-
жение…

То, что Вы, Игорь Бурмасов, на-
писали, читать противно, оскор-
били Вы в честь 415-летнего 

юбилея «коренных» сургутян, 
ранили в самое сердце.

P.S. Прежде чем написать в 
газету, я позвонила Игорю Бур-
масову, чтобы узнать, кто его так 
обидел. И получила ответ: «Не 
называйте себя «коренной сур-
гутянкой! Не гордитесь. Зачем 
гордитесь? Перестаньте назы-
вать себя коренной!». Разговора 
по-доброму не получилось. Все 
злобно, на нервах, на обиде.

Давайте не будем тогда устраи-
вать «Доску Почета», не будем 
гордиться нашей славной сургут-
ской молодежью: спортсменами, 
музыкантами, «Золотым будущим 
Югры»? А как же тогда, на каких по-
ложительных примерах воспиты-
вать подрастающее поколение?

В Сургуте мы все – сургутяне: 
и потомки основателей города, и 
первооткрыватели нефти и газа, и 
строители, энергетики, и русские, 
татары, белорусы, ханты, чува-
ши… Все мы должны жить дружно, 
благоустраивать наш город, в 
котором мы не только совершаем 
трудовые подвиги, но и просто 
живем: учимся, отдыхаем, растим 
детей, внуков и правнуков.

Людмила Кайдалова.

�Стенд Югры из 12 разработок привлек внимание посети-
телей выставки соцпроектов общественных организаций, 
проходящей в Челябинске. Особое внимание посетители 
югорского стенда проявляют к кукле-роботу ханты. (ТРК 
«Югра»).

�Группа туристов сплавляется по рекам Конда и Иртыш на 
плавсредстве из пластиковых бутылок, которое участники 
акции «Тараход» изготовили сами. По прибытии в Ханты-
Мансийск они планируют утилизовать необычное плава-
тельное средство. (ТРК «Югра»).

�Федеральная служба по финансовым рынкам закроет сразу 
около 60 негосударственных пенсионных фондов (НПФ) из 
ныне зарегистрированных 223, в связи с ужесточением ли-
цензионных требований для НПФ. ФСФР уже аннулировала 
лицензии 24 фондов. (Коммерсант).

Возмущен статьей Игоря Бур-
масова «Кто «кореннее»?» Судя 
по ссылке на звонок читателя, 
он не впервые допускает бес-
тактность в отношении коренных 
сургутян. 

Никто из нас не умаляет роли 
Фармана Курбановича Салма-
нова в успехах нашего края, но 
я верю: он бы никогда не ска-
зал ничего плохого о коренных 
сургутянах. Я читал его книгу, 
там только все хорошее. Это 
и понятно. Сургут был базой и 
трамплином для дальнейшего 
освоения Севера. Много сур-
гутян работало в экспедиции, а 
работать сургутяне умеют и лю-
бят. Я сам на второй день после 
выпускного вечера пришел на 
работу в экспедицию. Это было 
24.01.1959 г. Беседовал с нами 
сам Салманов. Очень хороший 
человек, сейчас таких мало. 

Кроме меня в экспедиции ра-
ботал мой одноклассник Миша 
Жидков, впоследствии кавалер 
нескольких орденов, в том числе 
Трудового Красного Знамени. 
Другой мой одноклассник - Витя 
Артеев за работу в коммуналь-
ном хозяйстве награжден прави-
тельственными наградами. Еще 
один одноклассник участвовал 
в создании танка Т-90. Ныне 
его уже нет в живых, годы берут 
свое. 

Сургутяне приютили на первых 
порах геологов, а затем и нефте-
добытчиков. Один из руководи-
телей НПУ «Сургутнефть» Тара-
тынов Борис Николаевич первое 
время жил у моих знакомых. 

Игорь Бурмасов пишет, что 
засиделись сургутяне. А куда 
нам податься, ведь здесь в от-
личие от приезжих наши корни 
и у нас нет жилья на «большой 

земле». Отсюда ушли на фронт 
наши отцы, и половина из них не 
вернулась домой. Не будь войны, 
возможно, кто-нибудь из них 
тоже был первооткрывателем 
сургутской нефти. 

Прожив 28 лет в Сургуте, Бур-
масов не знает историю нашего 
края и Сургута. Он пишет, что 
кроме рыбы и пушнины больше 
ничего у нас нет, забывая или 
не зная о леспромхозах. В годы 
войны с рыбозавода продукция 
шла на фронт. Рыбаки работали 
на исходе сил, порой недоедая, 
сдавая всю рыбу государству. 
А ханты и русские охотники до-
бывали пушнину, которая в то 
время продавалась за валюту. 
Тут были свои герои. Он не знает, 
что один охотник ханты, потеряв 
обе ноги, на культях выполнял 
план по добыче пушнины. 

До приезда геологов и не-
фтяников  Сургут был чистый, 
красивый рабочий поселок, во-
круг зелень, во дворах трава, в 
палисадниках черемуха, ряби-
на. Сургутяне берегли природу 
в лесу, не гадили, как сейчас. 
Ягоду и шишки собирали вовре-
мя, давали созреть. Замков не 
было, двери закрывали палкой. 
Что стало, когда у нас появились 
приезжие? Из-за десятка шишек 
рубят вековые кедры, ягодам не 
дают созреть.  В домах металли-

ческие двери, в лесах мусорные 
свалки. 

Бурмасов пишет, что при но-
вых главах города появились 
хорошие дороги, а раньше, мол, 
этого не было. Раньше и бюджет 
города (поселка) был в сотни 
раз меньше. И наши главы, а это 
Григорьева Антонина, Мунарев, 
Бахилов,  не ездили на маши-
нах за 4,5 миллиона, в лучшем 
случае на «газике». Были ближе 
к народу, и народ их уважал. 
Бахилов Василий Васильевич, 
Герой Социалистического Труда, 
жил в обыкновенном деревянном 
доме, где все удобства были на 
улице. У нынешних руководи-
телей квартиры в два яруса и 
особняки в «долине нищих». А 
ведь на месте этих особняков 
когда-то были деревья, посажен-
ные выпускниками школы №1, 
но их вырубили в угоду белым 
людям! 

Бурмасову почему-то не по-
нравились сургутяне по фами-
лиям Кандаков, Кайдалов, Под-
шивалов. Я, Кондаков Валерий 
Иванович, родился в Сургуте 
в 1940 г. Проработал в Сургуте 
45 лет. Без ложной скромности 
скажу, что работал неплохо и 
в 26 лет уже был на городской 
доске почета. А Вы, господин 
Бурмасов, что сделали для го-
рода? Только обгадили сургутян, 

Он на культях выполнял план 
добычи пушнины

как Ваша коллега госпожа Мария 
Уварова унизила в свое время 
всех стариков Сургута и на этом 
сделала неплохую карьеру. У 
вас это уже становится нормой. 
Интересно, как бы это оценили 
в  свое время ваши старшие 
товарищи: Захаров, Зубарев и 
другие?

И еще. В войну погибли 1285 
моих земляков, 19 из них Конда-
ковы, двое – мои родственники. 
Кондаков Иван Степанович по-
гиб в январе 1945 года в Польше, 
комсорг полка. И мне, как сыну, 
было приятно, когда меня нашли 
его сослуживцы спустя 40 лет. 
Помнят чужие, а так называемые 
земляки вроде Бурмасова сме-
шивают Кондаковых с грязью. 
Мой ровесник Юра Щепеткин, 
первый сургутский мастер спор-
та, до сих пор защищает честь 
Сургута. В Сургуте родился свой 
генерал, Сургут дал родине двух 
Героев Советского Союза.  В 
1941 году сургутяне в составе 
Сибирской дивизии отбросили 
немцев от Москвы. И какую сур-
гутскую фамилию ни возьми – в 
каждой семье есть свои герои. 

Так что, господин Бурмасов, 
не Вам судить о моих земляках-
сургутянах, молоды Вы еще.

Валерий Кондаков.
 Публикуется

с сокращением.
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ЛЮБАЯ ФОРМА. САМЫЕ НИЗКИЕ ЦЕНЫ.

СТОЛЕШНИЦЫ ДЛЯ КУХОНЬ И ВАНН ИЗ ГРАНИТА.

Тел.: 72-04-07, 70-33-64.
WWW.OBELISKSURGUT.RU

АКУШЕРКА
ВЕДУЩИЙ ЭКОНОМИСТ
КАССИР
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Стаж работы не менее 3 лет.

45-71-39, 46-51-00
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ПРЕДЛАГАЕТ
На правах рекламы.

на Черноморское побережье России и Украины -
от 420 руб./сутки

в т.ч. санаторий «Тихий Дон» г. Лазаревское,
а также в санаторий «Тараскуль» на 3 квартал

ПУТЕВКИ

Тел.: 65-20-04, 26-40-04
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ул. М.-Карамова, 64 (напротив налоговой).

РАЗНОЕ

* ДРОВЯНЫЕ * ОТОПИТЕЛЬНЫЕ * БАННЫЕ *

ПЕЧИ
*ПЕЧИ-КАМИНЫ СО СТЕКЛОМ * ПЕЧИ-КОТЛЫ * БАКИ НЕРЖАВЕЮЩИЕ * ДЫМОХОДЫ

ООО «У!дачные печи» т. (3462) 22-42-52

Р
е

кл
ам

а

Требуется подрядная организацияр у др д р цр у др д р ц

ДЛЯ УСТАНОВКИ ПЛАСТИКОВЫХ ОКОН
НА СТРОЯЩИЙСЯ ЖИЛОЙ ДОМ

(долевое строительство).
 Тел. 36-23-15 с 14 до 15 часов.Тел. 36-23-15 с 14 до 15 часов. Реклама

ТРЕБУЮТСЯ НА РАБОТУ

Тел. 36-23-15 с 14 до 15 часов.

ПЛОТНИКИ, РАЗНОРАБОЧИЕПЛОТНИКИ, РАЗНОРАБОЧИЕ
И БЕТОНЩИКИ.И БЕТОНЩИКИ.

Реклама

Обращаться по телефону 50-05-43.

СГМУП «Городские тепловые сети»СГМУП «Городские тепловые сети»

ПРОИЗВОДИТ

РЕМОНТ И ПОВЕРКУ
приборов учета воды диаметром 

15-150 мм.

Цены самые демократичные.
Цены самые демократичные.

ИЗГОТАВЛИВАЕТ

И УСТАНАВЛИВАЕТ
сертифицированные противопожарные 

двери любой конфигурации и размеров.

Цены самые низкие в городе.Цены самые низкие в городе.
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БИОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ 

Кафедра биофизики и нейрокибернетики  - доцент - 1

ФАКУЛЬТЕТ ПСИХОЛОГИИ
Кафедра клинической психологии  - доцент - 1

МЕДИЦИНСКИЙ ИНСТИТУТ

ЛЕЧЕБНЫЙ ФАКУЛЬТЕТ
Кафедра госпитальной хирургии  - доцент - 1

СургутскийСургутский
государственный университетгосударственный университет
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС НА ЗАМЕЩЕНИЕОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС НА ЗАМЕЩЕНИЕ

ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ:ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ:

Срок подачи заявлений - месяц со дня
опубликования объявления.

Обращаться в отдел кадров университета
по тел. 76�29�18.

Городской совет ветеранов войны и труда, комитет ве-
теранов ВОВ, общество «Старожилы Сургута» выражают 
глубокое соболезнование родным и близким в связи со 
смертью

Ольковой Маргариты Федоровны,
участницы трудового фронта, вдовы умершего участни-
ка войны.
Скорбим вместе с вами.
Вечная память ветерану войны.

Секцию в бывшем обще-
житии, 34,5 кв.м, 5 этаж, 
ул.Пушкина, 16, 1700000 
руб. Тел. 61-33-45.

1-комнатную квартиру по ул. 
Ленина, 40. Тел. 34-54-
58 (после 19 часов).

Срочно – 1-комнатную квар-
тиру ленпроекта, эркер, 
3/5, 43,6 кв.м, ул. Про-
фсоюзов, 34/1. Цена 
2460000 руб. Тел. 8-982-
515-24-61.

2-комнатную квартиру в 
деревянном доме по ул. 
Озерной, 21, 1/2, 54 кв.м. 
Цена 1260 тыс. руб. Тел. 
8-982-515-24-61.

2-комнатную квартиру в 
центре г. Саратова. Тел. 
8-927-126-97-35.

3-комнатную квартиру, ул. 
Ленина, 38. Тел. 600-
659.

4-комнатную квартиру 112 
серии, 3/9, 86,4 кв.м, 
Югорская, д. 5/3. Цена 
4860 тыс. руб. Тел. 8-922- 
400-400-2.

4-комнатную квартиру в г. 
Лангепасе. Тел. 8-912-
901-54-69.

Коттедж в г. Краснодаре, 2 
уровня, 120 кв. м, все ком-
муникации, з/у, автомати-
ческие ворота, домофон, 
без ч/о, недорого. Тел. 
78-69-04.

Коттедж, 41 мкрн, 320 кв. м, 
3 уровня, гараж, з/у, сдача 
– конец 2009 года, 49000 
руб./м2. Тел. 60-37-36. 

Дачу в кооп. «Победит-2». 
Тел. 8-922-405-35-34.

Дачу в кооп. «Победит-1», 
12-я линия. Есть все. Тел. 
600-659.

Дачу в кооп. «Победит-1», 
4-я улица, 2-этажный дом, 
баня, бассейн, 2 теплицы, 
скважина. Тел.: 59-00-
11, 67-78-88.

Дачу в СОТ «Заречный», 
есть все, ухоженная. Тел. 
32-10-92.

Земельный участок в СОТ 
«Рассвет», в собственно-
сти, черта города, город-
ские автобусы, рядом лес 
и речка. Тел. 8-922-250-
11-48.

Капитальный гараж в кооп. 
«Градостроитель-17». 
Тел. 32-10-92.

Гараж в ПК «Сибиряк». Цена 
190 тыс. руб. Тел. 600-
659.

А/м «Волга-3110» 2000 г.в., 
10000 км пробег. Тел. 32-
10-92.

А/м ВАЗ-2120 «Надежда» 
2003 г. в., полный привод, 
семиместная, зимняя ре-
зина, цена 150 000 руб. 
Тел. 796-136.

А/м ВАЗ-2111 2001 г.в., в 
идеальном состоянии. 
Срочно. Тел.: 34-86-18, 
8-9222-56-15-44.

А/м «Ниссан-Альмера» 2007 
г.в. Тел. 600-659.

А/м «Ниссан-Террано» 1993 
г.в., V- 3 л, МКПП, «евро-
пеец». Тел. 727-823.

Сруб на баню в наличии и 
под заказ. Недорого. Тел. 
90-84-44.

Срочно – бильярдный VIP-
клуб. Тел. 533-112.

Стенку, гостиную, прихожую 
угловую. Тел. 23-23-92.

В магазине «Дом Сад Ого-
род» имеется в продаже 
комбикорм для птиц, сви-
ней, КРС. Обр.: ул. Сосно-
вая, 6/1.

Утерянное свидетельство 
по результатам ЕГЭ на 
имя Фролова Никиты 
Константиновича се-
рийный номер 5899306, 
регистрационный номер 
86-000010814-09, считать 
недействительным.

Утерянное свидетельство 
за курс основного обще-
го образования серии 
86ББ № 0015587, вы-
данное 11.06.2007 г. МОУ 
гимназия № 2 на имя 
Парыгиной Елизаветы 
Александровны, считать 
недействительным.

Свидетельство о результа-
тах ЕГЭ, типографский № 
5257405, регистрацион-
ный № 86-000 229016-08, 
выданное 23.06.2008 на 
имя Вишкина Кирилла 
Сергеевича, считать не-
действительным.

Сдадут комнату, район ж/д, 
меблированная, женщине 
или мужчине. Тел. 8-922-
406-21-84. 

Сдадут квартиру на ул. Гео-
логической. Тел.: 35-27-
60, 72-33-81.

В магазин требуется води-
тель с легковым и грузо-
вым а/м «ГАЗель». Тел. 
23-60-80.

В кафе срочно требуются на 
постоянную работу: по-
вар, официант-бармен, 
уборщица. Тел. 727-726.

Косметический ремонт. 
Славяне. Недорого. Тел.: 
35-08-16, 8-982-515-
89-51.

Кровля со своим материа-
лом. Дачи не предлагать. 
Тел.: 64-82-53, 8-922-
41-90-600.

Отделка дачных домиков, 
заборов и беседок. Тел. 
71-41-56.

Дачные работы, обшивка, 
заборы, крыши, мягкая 
кровля. Тел. 69-67-78.

Дачные работы. Обшивка 
балконов,  домов. Заборы. 
Баня «под ключ». Гарантия 
100%. Тел. 68-45-05.

Дачные домики, бани, от-
делка, заборы, веранды, 
беседки, тротуары, кров-
ля. Тел. 36-25-13.

Отделка балконов деревом, 
пластиком, профлистом, 
балконные рамы, каче-
ство. Тел. 70-32-12.

Отделка балконов «под 
ключ» и дачные работы. 
Тел.: 64-76-92, 34-49-
33.

Отделка балконов, установ-
ка рам, дачные работы, 
заборы, крыши. Недоро-
го. Тел.: 25-44-92, 66-
65-77.

Ванная, туалет «под ключ» 
(местные, русские). Тел. 
704-406.

Сантехника: отопление, во-
доснабжение. В кварти-
рах, на дачах. Тел. 612-
617.

Электрик. Тел. 78-12-77.
Электрик. Тел. 64-91-14.
Курсы «1С: Предприятие» в 

вечернее время. Тел. 90-
02-42.

Вывод из запоя, врач, ано-
нимно, на дому (препарат 
«Торпедо»). Прием заявок 
до 22 часов. Тел. 34-90-
81.

Ремонт компьютеров. Тел. 
674-574.

Компьютеры. Ремонт. Тел. 
53-44-23.

Ремонт компьюте-
ров. Свидетельство 
1088602008615. Тел. 59-
09-11.

Ремонт компьютеров. Тел. 
60-43-19.

Отдых в городах Сочи, Ад-
лер. Встреча. Тел. 8-918-
367-31-10.

Отдых в Сочи у моря. Тел.: 
8 - 8 6 - 2 2 - 3 5 - 3 7 - 9 4 , 
8-922-253-45-84.

Принимают заказы на по-
шив одежды. Тел. 28-10-
26 (Ольга). 

Курган, путевки. Тел. 8-922-
254-91-69.

«Фискар»-кран-манипулятор, 
длина 6 м, стрела 3 тонны, 
борт 5 тонн, по ХМАО. Тел. 
666-363.

Эвакуатор до 3 тонн по 
ХМАО. Тел. 666-363.

Эвакуаторы, круглосуточ-
но. Тел.: 8-3462-90-66-
99, 8-3462-701-911, 
8-3462-90-25-25.

Перетяжка и ремонт мягкой 
мебели, выбор ткани. Тел. 
60-12-41.

Реклама
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